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1 MOT DE BIENVENUE ET TOUR DE TABLE 

Véronique Frigon, directrice de projet et du bureau de Saguenay chez Transfert Environnement et Société, 

souhaite la bienvenue aux membres du comité et cède la parole à Jean-François Leblanc, directeur de l’Usine 

Arvida-AP60, qui remercie les gens de leur présence à cette dernière rencontre de 2023. 

 

La liste des présences se trouve en annexe 1 du document. 

2 PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ, ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ  

Une vidéo sur le travail des équipes en environnement de Rio Tinto à propos des émissions atmosphériques est 

présentée. 

Sara Gaudreault, conseillère Partenaires d’affaires, Communauté et Performance sociale – Opérations Québec, 

précise que l’objectif était de réaliser quatre vidéos explicatives cette année, dont une sur le projet AP60. Cela 

faisait suite à une demande de vulgariser davantage les actions de Rio Tinto en ce qui a trait à l’environnement. 

Elle indique que la capsule qui vient d’être présentée était la dernière des quatre. D’autres sont à venir. 

Véronique Frigon indique que le rapport de développement durable 2022 est désormais disponible sur la 

plateforme Votreriotintoslsj.com. 

 

 

 

3 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR  

Véronique Frigon valide la proposition d’ordre du jour avec les membres. Celui-ci est accepté tel que présenté. Le 

point Divers demeure ouvert. 

L’ordre du jour se trouve en annexe 2 du document. 

 

4 SUIVI DES ACTIONS 

Véronique Frigon présente le suivi des actions depuis la rencontre du 12 octobre 2023. 

 

Actions de suivi  Échéancier Responsable Suivis effectués 

LOGISTIQUE CVA-CJ 

Fixer une rencontre du comité ad hoc pour la 
priorisation des actions de l’activité bilan 

Dès que 
possible cet 

automne 
TES/RT Annulé 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Transmettre aux membres le lien vers le rapport de développement 
durable 2022 de Rio Tinto 

TES 
Après la 
rencontre 

https://www.youtube.com/watch?v=NsJkNuMf6_0
https://votreriotintoslsj.com/35510/widgets/145863/documents/118558
https://transfertconsult.sharepoint.com/teams/PR-Projetsencours/Projets_en_cours/Rio%20Tinto%20-%20Comité%20bon%20voisinage/3%20-%20CVA-CJ/27%20-%20Rencontre%207%20décembre%202023/votreriotintoslsj.com
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Actions de suivi  Échéancier Responsable Suivis effectués 

Transmettre aux membres les informations 
concernant la formation sur le logement et 
l’habitation offerte par le Regroupement des 
aménagistes et urbanistes 
 

Dès que 
possible 

Ville de 
Saguenay/TES 

En suivi 

Fournir au Centre d’histoire d’Arvida et aux 
autres membres des cartes d’affaires avec les 
coordonnées de l’Espace communauté en vue de 
les distribuer dans la population 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

RT Fait 

Identifier un représentant du projet AP60 pour 
siéger au CVA-CJ/Comité de suivi des travaux du 
Complexe Jonquière 

Pour la 
prochaine 
rencontre 

RT À l’ordre du jour 

Transmettre aux membres les diapositives de la 
nouvelle procédure de gestion des plaintes afin 
qu’ils puissent la commenter et la bonifier s’il y a 
lieu. 

Après la 
rencontre 

TES Fait 

Faire un nouvel appel de candidatures pour 
combler les postes citoyens encore vacants 

Dès que 
possible 

RT/TES En suivi 

Transmettre aux membres les informations afin 
qu’ils puissent faire le parcours numérique du 
Centre d’histoire d’Arvida 

Après la 
rencontre 

TES/Centre 
d’histoire d’Arvida 

Fait 

COMMUNAUTÉ 

Effectuer le nettoyage des rebus verts déposés 
secteur Castner/Latraverse et installer une 
signalisation demandant aux gens de déposer 
ceux-ci dans leurs bacs bruns 

Dès que 
possible avant 

l’hiver 
RT À l’ordre du jour 

Mettre en place des actions de sensibilisation à la 
sécurité à proximité des installations ferroviaires 
dans les écoles et certains quartiers du secteur 
Arvida 

Dès que 
possible 

RT À l’ordre du jour 

Faire lien avec les affaires immobilières de Rio 
Tinto pour la demande des Verts boisés du Fjord 
concernant le projet de piste cyclo-piétonne 

Dès que 
possible 

RT/Verts boisés Fait 

Vérifier s’il y a possibilité d’avoir un endroit 
sécuritaire avec une percée visuelle intéressante 
sur les installations de Rio Tinto d’Arvida pour les 
visites patrimoniales 

Dès que 
possible 

RT/Centre d’histoire 
d’Arvida 

En suivi 

SUVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 

Réaliser des capsules vidéo afin de diffuser 
l’information juste, notamment sur les polluant 
émis par les installations de RT 

Au cours de 
l’année 

RT Fait 

Vérifier ce qui aurait pu causer l’échappement de 
fumée noire d’une cheminée de RT récemment 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

RT À l’ordre du jour 
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Actions de suivi  Échéancier Responsable Suivis effectués 

Transmettre à RT les coordonnées pour situer la 
colonie de renouée du Japon observée 

Dès que 
possible 

TES/CREDD Fait 

SOUS-COMITÉ CEINTURE VERTE 

Faire le suivi des actions en cours En continu RT À l’ordre du jour 

S’assurer de la présence d’une personne du 
projet AP60 de RT lors de la prochaine rencontre 
du sous-comité 

Pour la 
prochaine 
rencontre 

RT Fait 

Vérifier la possibilité de conserver le bassin de la 
rue Lavoisier lors de sa réhabilitation, dans une 
optique d’aménagement paysager. 

Dès que 
possible 

RT En suivi 

 Planifier une date de prochaine rencontre 
Dès que 
possible 

RT/TES Fait 

  

En ce qui concerne la priorisation des actions de l’activité bilan, l’un des deux membres s’étant proposé pour y 

prendre part ayant dû se désister et l’année 2023 tirant à sa fin, l’exercice de priorisation pourra être reporté 

après l’activité bilan qui se tiendra au début 2024.  

 

La formation sur l’habitation et le logement offerte par le Regroupement des aménagistes et urbanistes est 

reportée au printemps. La prochaine activité se tiendra le 26 janvier, en collaboration avec la Chaire en éco-conseil 

de l’UQAC. Il s’agira du Colloque Villes créatrices de santé. La programmation officielle n’est pas encore lancée, 

mais l’événement est ouvert à tous. 

 

La ressource de Rio Tinto présente aujourd’hui pour le projet AP60 est Lisa Laforte, chef de projet. Elle est 

accompagnée par Elissa-Marie Gauthier pour le volet Communautés et Performances sociales. Sara Gaudreault 

indique qu’un nouveau poste en lien avec la transition AP60 et axé sur les relations avec la communauté a été 

créé et sera occupé par Marie-Kim Bouchard. Les rencontres du CVA-CJ spécifiques aux enjeux du projet AP60 en 

2024 seront d’ailleurs probablement prises en charge par elle. 

 

Véronique Frigon rappelle que lors de la dernière rencontre du CVA-CJ, a eu lieu une discussion à propos du 

moment et de la durée des rencontres. Il est donc suggéré au comité de tenir désormais les rencontres au début 

de l’après-midi afin de terminer plus tôt. Il est également proposé de maintenir les quatre rencontres annuelles 

du CVA-CJ et d’ajouter quatre rencontres spécifiques au suivi du projet AP60, qui seront de plus courte durée. Elle 

précise qu’il y aura tout de même un point d’information AP60 lors des rencontres régulières du CVA-CJ. Les 

membres discutent et proposent diverses options de plages horaires pour les rencontres 2024. Il est convenu 

qu’un sondage sera transmis afin de connaître le moment le plus propice pour la majorité. 

 

En ce qui concerne l’appel de candidatures pour combler les sièges citoyens vacants, il est proposé de le lancer 

juste avant les Fêtes et de le poursuivre jusqu’en janvier.  

 

Pour ce qui est du nettoyage des rebus verts au coin des rues Castner et Latraverse, Sara Gaudreault explique 

qu’une confusion à l’interne a fait en sorte qu’il n’y a pas eu d’aller-voir et donc, qu’aucune action n’a encore été 
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prise. L’aller-voir s’effectuera au printemps et un affichage sera ajouté au besoin pour demander aux gens de 

déposer leurs rebus verts dans leur bac brun. 

 

En ce qui a trait à la sécurité à proximité des voies ferrées, Sara Gaudreault indique que beaucoup d’actions ont 

eu lieu à Alma puisque c’est à cet endroit que l’incident à l’origine de la capsule vidéo s’est produit. L’équipe 

Gareautrain de Rio Tinto tient des activités de sensibilisation et Sara Gaudreault a demandé qu’elle soit un peu 

plus présente dans les écoles du Saguenay. Ce sera intégré au plan de sensibilisation annuel. 

 

Il n’y a pas eu de nouvelles discussions en lien avec l’endroit où les visites patrimoniales pourraient s’arrêter en 

ayant une percée visuelle intéressante tout en étant sécuritaire. Sara Gaudreault mentionne que cela fait aussi 

partie des actions ressorties au sous-comité Ceinture verte et que la situation a également été discutée au plan 

de gestion du patrimoine culturel de Rio Tinto. Elle suggère que cette action soit laissée à ce dernier puisqu’il 

représente un meilleur véhicule que le CVA-CJ pour gérer ce dossier.  

 

Pour ce qui est de la fumée noire remarquée par des citoyens à la fin de l’été, celle-ci provenait fort probablement 

de l’utilisation d’une cheminée de contournement au carbone puisque le dernier événement déclaré concernant 

celle-ci l’a été à la fin août. 

 

 

 

 

 

Questions/commentaires Réponses 
Centre d’histoire d’Arvida 
Avez-vous des photos des installations vues d’en 
haut? Cela nous aiderait pour l’identification des 
lieux. 

RT  
Oui, RT a en sa possession plusieurs photos aériennes. 

Il est toujours d’actualité de verdir le plus 
possible le complexe. Il y a beaucoup de 
microsites à identifier. Les employés du complexe 
pourraient même être mis à contribution.  

RT 
RT implique les employés lors de l’activité de grand 
ménage du printemps, mais pas nécessairement pour des 
activités de verdissement, comme la plantation d’arbres.  

Est-il possible de dégager un budget chez Rio 
Tinto pour permettre aux employés d’être 
créatifs? 

RT 
Oui, si les gens ont des idées, ce pourrait être possible. 
Souvent, ce n’est pas une question de budget, mais de 
prise en charge puisque la construction d’AP60 implique 
l’utilisation de nombreux espaces.  

Il pourrait être intéressant, dans le projet AP60, 
de garder une percée visuelle officielle où l’on 
pourrait amener les gens dans le cadre des visites 
patrimoniales. Le planifier dans le futur site de 
l’usine, à l’endroit même où cela s’effectue 
présentement. 
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5 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES  

Véronique Frigon invite les membres du comité à partager les informations relatives à leur milieu ou leur 

organisation.   

 

Corporation centre-ville d’Arvida 

William Émond, directeur général, parle de l’activité Noël au Carré qui s’est tenue le samedi précédent et qui s’est 

avérée un succès.  

 

Verts boisés du Fjord 

Sara Gaudreault a eu une discussion avec les gens du Roberval-Saguenay sur la servitude de passage demandée 

par Les Verts boisés du Fjord puisqu’il s’avère finalement que le dossier n’est pas relatif aux Affaires immobilières 

de Rio Tinto. Elle indique qu’il pourrait être compliqué de donner suite à la demande de l’organisme et qu’elle 

relancera le Roberval-Saguenay, auquel elle avait demandé de communiquer avec Les Verts boisés du Fjord.  

 

Centre d’histoire d’Arvida 

Marianne Salesse-Côté, directrice générale, parle de l’exposition temporaire de photos d’Arvida à laquelle la 

population est invitée à contribuer. Il y a d’ailleurs un concours de participation. Un jury déterminera les photos 

qui seront exposées. Le lancement de l’exposition aura lieu en février, lors de la Semaine du patrimoine de 

Saguenay. Des affiches ont été installées un peu partout au centre-ville et Marianne Salesse-Côté invite les 

membres à partager la publication Facebook du Centre d’histoire d’Arvida pour mousser la participation. 

 

Ville de Saguenay 

Carl Dufour indique que la Ville travaille toujours avec Rio Tinto sur le Fonds de l’aluminium, qui représente une 

poignée de main entre la Ville, Rio Tinto et le gouvernent du Québec. 

 

Il parle ensuite d’une plantation d’arbres ayant été effectuée dans le parc Moritz par Rio Tinto il y a environ deux 

ou trois ans. Il affirme que certains arbres ne semblent pas avoir survécu et demande s’il y a un plan pour les 

remplacer. Sara Gaudreault mentionne qu’un inventaire de ce qui a été perdu a été effectué, mais qu’elle ne croit 

pas qu’il y ait un plan de remplacement.  

 

 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Transmettre aux membres le lien de la programmation de l’événement 
Villes créatrices de santé 

TES/Ville de 
Saguenay 

Dès que possible 

Évaluer la possibilité d’intégrer des éléments de verdissement dans le 
cadre de l’activité grand ménage ou une autre activité d’implication des 
employés de RT 

RT Printemps 2024 

Fournir au Centre d’histoire d’Arvida des photos aériennes des 
installations 

RT Dès que possible 

https://www.facebook.com/centrehistoirearvida/videos/1413993685906489/
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6 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES  

Véronique Frigon cède la parole à Sara Gaudreault pour le suivi des plaintes et requêtes depuis le mois d’octobre. 

Celle-ci indique que tout est en règle en ce qui concerne le dossier du nettoyage des résidences. Elle fait état d’une 

plainte de poussière noire.  

En ce qui concerne le bruit, le dossier progresse bien. Il reste les derniers ventilateurs à changer d’ici janvier. Le 

bruit a diminué de 6 ou 8 décibels jusqu’à présent, ce qui est fidèle à la modélisation.  

La pluie importante du 8 septembre dernier a fait en sorte que deux terrains ont été partiellement inondés. Sara 

Gaudreault indique toutefois que Rio Tinto ne peut pas intervenir sans la Ville de Saguenay. 

Jean-François Leblanc fait un retour sur l’amende du 25 septembre dernier. Des conditions, qui n’avaient jamais 

été réunies jusqu’à présent depuis les débuts de l’usine, ont rendu l’eau acide. Il indique que pour Rio Tinto, cela 

ne constituait pas un déversement puisque l’événement s’est produit dans le cadre des opérations régulières de 

l’entreprise. Il explique que Rio Tinto avait auparavant mis en place des mesures correctives s’engageant à ne plus 

avoir de déversement, mais qu’à la suite de cet événement, qui représente un déversement pour le ministère de 

l’Environnement, une amende a été imposée à Rio Tinto. Il précise que c’est un événement qui est survenu en 

2019, qui est sorti dans les médias en septembre. 

 

Sous-comité Ceinture verte 

Sara Gaudreault informe que la priorisation des secteurs pour 2024 s’est effectuée, toujours en lien avec les 

disponibilités de sols dans le cadre du projet AP60. Elle indique qu’Elissa-Marie-Gauthier sera intégrée au sous-

comité en tant que ressource en lien avec AP60. 

Le Comité de gestion forestière de Rio Tinto a fait une présentation au sous-comité Verdissement à Alma. L’équipe 

des Affaires immobilières de Rio Tinto mène une réflexion pour meilleure gestion des lots forestiers de l’entreprise 

et les opportunités de reboisement. Elle a instauré ce comité de pilotage interne. Nusthimit-Nippour est 

l’entreprise qui assure les contrats. Une présentation devrait aussi avoir lieu lors de la prochaine rencontre du 

sous-comité Ceinture verte.  

 

 

 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Vérifier s’il y a un plan de remplacement des arbres du parc Moritz 
n’ayant pas survécu après la plantation 

RT Dès que possible 

S’assurer de la tenue d’une rencontre entre le Roberval-Saguenay et les 
Verts boisés du Fjord concernant la demande de servitude de passage 

RT 
Avant la période 
des Fêtes 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 

Planifier une présentation du Comité de gestion forestière de RT au 
sous-comité Ceinture verte. 

RT 
Prochaine 
rencontre du 
sous-comité  
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7 DÉVELOPPEMENTS RIO TINTO 

Jean-François Leblanc présente les derniers développements chez Rio Tinto. 

Il parle de la nomination de Stéphanie Gignac comme directrice exécutive Opérations Québec - Aluminium. 

Il aborde ensuite le contexte économique, qui a un impact sur le portfolio régional de Rio Tinto. Il indique que le 

marché de l’aluminium est en baisse à court terme, mais qu’il n’y a pas d’enjeu à moyen terme. Il explique que les 

cycles du marché sont plus courts, soit deux ans au lieu de cinq ans historiquement. Il parle également de la 

situation du Centre de billettes d’Alma, précisant que le projet n’est pas arrêté, mais plutôt ralenti pour quelques 

mois. Il termine en parlant de l’acquisition de 50 % de l’entreprise Matalco pour Rio Tinto afin de se positionner 

davantage sur le marché de l’aluminium recyclé. 

Stéphane Gagnon, coordonnateur du Site de disposition des résidus de bauxite – Usine Vaudreuil, informe que la 

rue Drake est fermée à la circulation pour l’entretien du centre de dépôt de bauxite. Il rappelle que la rue Drake 

est une propriété de Rio Tinto et qu’elle n’est pas primordiale pour les services d’urgence.  

Stéphane Gagnon indique qu’un mur coupe-son sera érigé le long de la rue Fillion. Rio Tinto dispose d’un volume 

de terre non contaminée qui pourra être réutilisée à cette fin. 

 

Communauté  

Sara Gaudreault parle du Train de Noël de Rio Tinto qui sera de retour cette année après trois ans d’absence. 

Le pont d’aluminium d’Arvida a été désigné comme monument historique par ASM International. Elle ajoute que 

la plaque peut être vue au Centre d’histoire d’Arvida. Une vidéo sur le pont d’aluminium est présentée.   

Elle mentionne une récente visite de représentants de l’Armée de l’air au Centre d’histoire d’Arvida. 

Rio Tinto, pour une quatrième année consécutive, participe aux 16 jours d’activisme contre la violence fondée sur 

le sexe. Une vidéo est également présentée. 

La conférence de Farah Alibay a été offerte aux employés de Rio Tinto, en plus d’être présentée dans le cadre 

d’une activité de la Chambre de commerce et d’industrie de Saguenay.  

 

Questions/commentaires Réponses 

Est-ce que Stéphanie Gignac a été 
remplacée? 

RT 
Oui, par Robin Bouchard qui était auparavant le directeur adjoint. Il 
y aura un processus de recrutement pour remplacer Robin à la 
direction adjointe. 

Comment faites-vous pour produire 
moins alors que vous ne pouvez pas 
arrêter les cuves?  

RT 
Au lieu de produire plus de billettes, il y a production de la gueuse, 
qui n’est pas destinée à des clients précis.  

Est-ce que la nouvelle consigne sur les 
contenants peut avoir un effet? 

RT 
Cela ne touche pas du tout la billette, mais le lingot de laminage.  

Est-ce qu’il y aura plus de cannettes? 
RT 
La cannette prend de plus en plus de place sur le marché.  

https://youtu.be/Fmc5FomUTXw
https://youtu.be/fpRZghj3pVE?si=DEUCkQKL77mkGY9T
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8 SUIVI DU PROJET AP60 

Elissa-Marie Gauthier, conseillère Communautés et Performance sociale, et Lisa Laforte, directrice du projet AP60 

dans l’équipe des projets majeurs, sont présentes pour faire une mise à jour du projet. 

Jean-François Leblanc introduit ce point de l’ordre du jour en faisant un retour sur le plan potentiel de transition 

AP60, auquel s’est ajouté le centre de brasquage qui devrait entrer en fonction à l’été 2025. 

Lisa Laforte rappelle que des travaux de démolition de bâtiments et de préparation de sol ont été réalisés à partir 

d’avril 2023 pour préparer le terrain. Rénovation de roulottes, déplacement de lignes de procédés, relocalisation 

de ligne électrique et de stationnement sont autant d’actions qui ont été posées et qui sont encore en cours pour 

certaines. Elle rappelle que l’objectif est de réaliser le tout de façon sécuritaire et sans impact sur les opérations 

car l’usine Arvida continue de produire. La plantation d’arbres et l’augmentation des écrans visuels pourront être 

effectuées au printemps prochain dans le cadre des projets du sous-comité Ceinture verte. 

L’objectif visé pour la construction est le deuxième trimestre de 2024 dans le but que le premier métal soit produit 

à la fin du premier trimestre 2026. Lisa Laforte indique que dans la période la plus intense de construction, il y 

aura jusqu’à 1 000 travailleurs sur place. Des navettes entre les divers stationnements et le site seront en place 

pour y amener les travailleurs. Le pré-assemblage des pièces pour la construction sera effectué dans un secteur à 

proximité. Elle aborde ensuite les prochaines étapes du projet. 

Il paraît qu’il faut 50 000 tonnes 
d’aluminium pour qu’une usine de 
recyclage soit rentable. 

RT 
C’est davantage 30 000 tonnes, mais ça représente tout de même 
beaucoup de voitures, par exemple. Nous avons acquis 50 % de 
Matalco car l’entreprise est spécialisée en recyclage. Nous voulons 
faire du métal primaire, mais avec un pourcentage de métal 
recyclé. 

Où est située Matalco? 

RT 
Cinq installations aux États-Unis et une au Canada. Elle fournira en 
matière première et RT pourra fournir de la billette. Le but est 
d’avoir suffisamment de matière pour pouvoir opérer un centre de 
recyclage ici. 

Quel est le pourcentage de métal 
recyclé? 

RT 
Le contenu théorique maximal est de 25 % pour garder la propriété 
de l’aluminium, mais c’est davantage 10 à 15 %. 

Jusqu’à quand pourra-t-on utiliser le 
site actuel de résidus de bauxite? 

RT 
Sa durée de vie est jusqu’en 2032.  

Y a-t-il des heures de passage du Train 
de Noël à Arvida?  

RT 
RT ne diffuse pas les heures de passage du train dans les 
communautés pour éviter les rassemblements près des voies 
ferroviaires. C’est une question de sécurité. 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Insérer les liens des vidéos du pont d’aluminium et des 16 jours 
d’activisme contre la violence fondée sur le sexe dans le compte rendu 
de la rencontre 

TES 
Avant la 
prochaine 
rencontre 
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Un membre suggère, puisque l’affichage doit être refait, de renommer le Complexe Jonquière Complexe Arvida.  

Elissa-Marie Gauthier indique qu’avec la hausse du trafic générée par le chantier, qui représente des risques 

accrus de collision avec les usagers de la piste cyclable, une affiche a été installée de chaque côté de cette dernière 

pour identifier la sortie de camions. 

 

Questions/commentaires Réponses 

Le silo qui a été détruit servait à quoi? 
RT 
C’était le silo de l’ancien centre d’électrolyse ouest. 

Est-ce qu’il y a seulement de l’eau dans le 
bassin? 

RT 
Quand il pleut, toute l’eau va dans le bassin pour qu’elle ne 
soit pas rejetée directement dans le Saguenay. 

Pour le bassin de rétention, j’ai suggéré de 
penser, dès sa conception, d’intégrer une 
composante paysagiste. 

RT 
Oui. Ce n’est pas encore établi, mais c’est planifié. RT prévoit 
aussi de consulter les parties prenantes au cours des 
prochaines années. 

Il n’y a pas tant de mouvement dans ce 
bassin? Est-ce qu’il peut y avoir des canards? 

RT 
Non, ce n’est pas un espace propice à la faune. Le bassin ne 
sera pas plein. Il y aura de l’eau, mais ne sera pas visible. Il y 
aura aussi des remblais.  

Est-ce que tous les délais ont été endossés 
par le C.A.? Est-ce que le projet peut 
retarder comme à Alma? 

RT 
S’il devait y avoir un retard, ce serait davantage en raison de 
composantes du projet lui-même plutôt qu’en raison du 
contexte. RT n’a pas l’intention de ralentir le projet. L’élément 
important pour le Centre de billettes, c’est qu’il y avait 
vraiment une augmentation des coûts, donc l’idée est venue 
de prendre un pas de recul pour reprendre le contrôle, et le 
calendrier le permettait.  
L’avantage pour AP 60 est que le projet a été approuvé en 
juin, permettant d’obtenir des prix fermes. Les trois quarts 
des contrats majeurs ont été octroyés. RT travaille le projet 
depuis près de deux ans et une équipe aguerrie est en place. 
Le gros défi demeure la mobilisation des entrepreneurs pour 
s’assurer que chacun travaille sécuritairement en coactivité. 

Vous construisez des aires de 
stationnement, mais est-ce que la volonté 
est de les conserver? 

RT 
La volonté est de les démobiliser. 

J’ai vu un camion passer sur le feu rouge à 
l’intersection de la sortie nord et du 
boulevard Saguenay. Il n’y a pas de signaleur 
quand il y a un chantier comme ça? 

RT 
Il n’y a pas de signaleur à cette intersection car il y a des feux 
de circulation. Il pourrait y en avoir éventuellement s’il y avait 
une hausse importante du trafic.  
Ce printemps, nous installerons des bollards flexibles sur la 
piste cyclable pour ralentir la vitesse. 

Qui sera la personne qui siégera sur le 
comité pour le projet AP60? 

RT 
Ce sera probablement Marie-Kim Bouchard pour les 
rencontres axées sur le projet, mais Sara Gaudreault restera 
impliquée pour les rencontres plus générales. C’est encore à 

Commenté [VF1]: Indiquez ici l’intersection en question 

Commenté [el2]: Les bollards flexibles sont pour la piste cyclable 
- Svp l'indiquer  
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9 DIVERS 

Bilan 2023 et calendrier 2024 

 

Véronique Frigon informe les membres qu’un sondage de bilan annuel leur sera transmis au début 2024. Elle 

indique également qu’une activité réunissant les quatre CBV de la région est prévue en mars. 

 

À la lumière des discussions ayant eu lieu lors de la rencontre, un sondage sera envoyé aux membres afin de 

déterminer le moment le plus propice pour tenir les rencontres du comité en 2024. Les convocations leur seront 

transmises par la suite.  

 

10 FIN DE LA RENCONTRE 

Véronique Frigon remercie les membres pour leur participation. La rencontre se termine à 15 h 10. 

 

Production du compte rendu 

 Isabelle Gagnon, Transfert Environnement et Société 
Chargée de projet  

discuter. Pour le sous-comité Ceinture verte, il serait 
intéressant d’intégrer Lisa Laforte, en lien avec le suivi de la 
construction et les potentiels de verdissement-
embellissement futurs.  

Il serait intéressant, à partir de la clôture 
autour du complexe, d’identifier les 
bâtiments puisque c’est intriguant de 
l’extérieur. 
Il pourrait y avoir une borne numérique pour 
le complexe, comme pour le parcours 
numérique du Centre d’histoire d’Arvida, 
afin de présenter les installations. 

 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Effectuer un rappel aux entrepreneurs travaillant sur le chantier AP60 
qu’il est important de respecter les feux de circulation 

RT Dès que possible 

Tenir une activité pour sensibiliser les cyclistes à l’importance du 
respect de la signalisation 

RT Été 2024 

Fournir au Centre d’histoire d’Arvida des échantillons des matières 
premières nécessaires à la fabrication de l’aluminium 

RT Dès que possible 
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Annexe 1 :  

Liste des présences 
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LISTE DES PRÉSENCES — 7 DÉCEMBRE 2023 

 

Organisation Nom  Présent Absent 

Représentant du secteur Saint-Philippe Gérald Martel X  

Représentant citoyen secteur Saint-Jacques Vacant   

Représentant citoyen du secteur Dubose Vacant   

Représentant citoyen du secteur Saint-Mathias Nathalie Harvey  X 

Représentant citoyen du secteur Sainte-Thérèse Rachel Fontaine X  

Représentant citoyen du secteur Saint-Jean-Eudes Vacant   

CREDD Monique Laberge X  

ZIP Philippe Gagné  X 

Les Verts boisés du Fjord Gille Tremblay X  

Corporation Centre-Ville d’Arvida William Emond X  

Centre d’histoire d’Arvida Marianne Salesse-Côté X  

Ville Saguenay Carl Dufour X  

Ville Saguenay Simon Tremblay X  

Rio Tinto – représentant des employés Rémi Savard  X 

Rio Tinto Maxime Larouche  X 

Rio Tinto Jean-François Leblanc X  

Rio Tinto Sara Gaudreault X  

Rio Tinto Stéphane Gagnon  X  

Rio Tinto Élissa-Marie Gauthier X  

Rio Tinto Lisa Laforte X  

Transfert Environnement et Société Véronique Frigon X  

Transfert Environnement et Société Isabelle Gagnon X  
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Annexe 2 :  

Ordre du jour 
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Rencontre du CVA-CJ 
7décembre 2023 de 13 h 30 à 16 h 

Boston Pizza Jonquière 
 
 

Ordre du jour  

  Nature Intervenant 

12 h  Dîner   

13 h 30 1 – Mot de bienvenue, tour de table, et 
partage Santé, Sécurité, Environnement et 
Communauté 

  Véronique Frigon 
Jean-François Leblanc 

13 h 40  2 – Validation de l’ordre du jour Décision Véronique Frigon  

13 h 45 3 – Suivi des actions Information Véronique Frigon 

13 h 55 4 – Tour de table des partenaires Information/ 
Discussion 

Membres 

14 h 25 5 – Suivi environnemental et requêtes Information/ 
Discussion 

Sara Gaudreault 
Jean-François Leblanc 

14 h 45 Pause   

15 h 6 – Développements Rio Tinto Information/ 
Discussion 

Jean-François Leblanc 
Sara Gaudreault 
Stéphane Gagnon 

15 h 30 7 – Suivi du projet AP60  Information/ 
Discussion 

Elissa-Marie Gauthier 
Lisa Laforte 

15 h 50 8 – Divers : 
- Bilan 2023 et calendrier 2024 

Information/ 
Discussion 

Véronique Frigon  

16 h 9 – Fin de la rencontre   
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Annexe 3 : Présentation de la 

rencontre 
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Rencontre du

Comité de voisinage

 rvida  

Comple e Jonqui re

 décembre 2023
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3

 artage Santé, Sécurité, Environnement etCommunauté

  a a    e   s   u  es e       e e      ss   s a   s h    ues

https://     outube com/ atch v  sJ  uMf6 0

4

Validation de l ordre du jour
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5

    e  u   u    e  e a   a u e

Véronique Frigon

Jean-François Leblanc

1  Mot de bienvenue, tour de table, et partage

Santé, Sécurité, Environnement et Communauté

13 h 30

Véronique FrigonDécision2  Validation de l ordre du jour13 h 40

Véronique FrigonInformation3  Suivi des actions13 h 45

MembresInformation/ Discussion4  Tour de table des partenaires13 h 55

Jean-François Leblanc

Sara Gaudreault

Information/ Discussion5  Suivi environnemental et requêtes14 h 25

Pause14 h 45

Jean-François Leblanc

Sara Gaudreault

Stéphane Gagnon

Information/ Discussion6  Développements Rio Tinto15 h

 lissa-Marie-Gauthier

Lisa Laforte

Information/ Discussion  Suivi du projet   6015 h 30

Véronique FrigonInformation/Discussion8  Divers :

- Bilan 2023 et calendrier 2024

15 h 50

9  Fin de la rencontre16 h

6

Suivi des actions
 u   s e  e  u s  h a   e  es   sa  e es          u su   

                 

 nnulé
D s que possible cet

automne
TES/RT

Fi er une rencontre du comité ad hoc pour la priorisation

des actions de l activité bilan

En suiviD s que possible
Ville de

Saguena /TES

Transmettre au  membres les informations concernant la

formation sur le logement et l habitation offerte par le

Regroupement des aménagistes et urbanistes

FaitD ici la prochaine rencontreRT

Fournir au Centre d histoire d  rvida et au  autres

membres des cartes d affaires avec les coordonnées de

l Espace communauté en vue de les distribuer dans la

population

  l ordre du jour our la prochaine rencontreRT

Identifier un représentant du projet   60 pour siéger au

CV -CJ/Comité de suivi des travau  du Comple e

Jonqui re

Fait pr s la rencontreTES

Transmettre au  membres les diapositives de la nouvelle

procédure de gestion des plaintes afin qu ils puissent la

commenter et la bonifier s il   a lieu 

En suiviD s que possibleRT/TES
Faire un nouvel appel de candidatures pour combler les

postes cito ens encore vacants

Fait pr s la rencontre

TES/Centre

d histoire

d  rvida

Transmettre au  membres les informations afin qu ils

puissent faire le parcours numérique du Centre d histoire

d  rvida
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Suivi des actions

 u   s e  e  u s  h a   e  es   sa  e es          u su   

          

  l ordre du jourD s que possibleRT

Effectuer le netto age des rebus verts déposés secteur

Castner/Latraverse et installer une signalisation demandant

au  gens de déposer ceu -ci dans leur bac brun

  l ordre du jourD s que possibleRT

Mettre en place des actions de sensibilisation   la sécurité  

pro imité des installations ferroviaires dans les écoles et

certains quartiers du secteur  rvida

FaitD s que possibleRT/Verts boisés

Faire lien avec les affaires immobili res de Rio Tinto pour la

demande des Verts boisés du Fjord concernant le projet de

piste c clo-piétonne

En suiviD s que possible
RT/Centre d histoire

d  rvida

Vérifier s il   a possibilité d avoir un endroit sécuritaire avec

une percée visuelle intéressante sur les installations de Rio

Tinto d  rvida pour les visites patrimoniales

8

Suivi des actions

 u   s e  e  u s  h a   e  es   sa  e es          u su   

              

  l ordre du jourEn continuRTFaire le suivi des actions en cours

Fait

 our la

prochaine

rencontre

RT
S assurer de la présence d une personne du projet   60 de RT

lors de la prochaine rencontre du sous-comité

En suivi
D s que

possible
RT

Vérifier la possibilité de conserver le bassin de la rue Lavoisier

lors de sa réhabilitation, dans une optique d aménagement

pa sager 

Fait
D s que

possible
RT/TES lanifier une date de prochaine rencontre

 u   s e  e  u s  h a   e  es   sa  e es          u su   

                                 

Fait
 u cours de

l année
RT

Réaliser des capsules vidéo afin de diffuser l information juste,

notamment sur les polluant émis par les installations de RT

  l ordre du jour
D ici la prochaine

rencontre
RT

Vérifier ce qui aurait pu causer l échappement de fumée noire

d une cheminée de RT récemment

FaitD s que possibleTES/CREDD
Transmettre   RT les coordonnées pour situer la colonie de

renouée du Japon observée



 

22 
 

 

 

 

 

 

Tour de table des

partenaires

10

Tour de table des partenaires

 Voisinage

  rganisme économique  Corporation centre -ville d  rvida 

 Ville de Saguena 

  rganismes environnementau   CREDD et  I  

  rganismes récréotouristiques  Verts boisés du Fjord, Centre d histoire d  rvida 
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Suivi

environmental

et requêtes

12

 laintes   ctobre 2023  aujourd hui

     a

1   u e  e   a   e

  oussi re noire

 au  eu  

 u u e   u e  e   a   e

   a  es           es

3   u e  es   a   es

 Terrains inondés

  rbre dangereu 

 u  a ue a   u au  a   a     ea 

418 699-3666

communautesriotinto riotinto com

1954 rue Davis,  rvida, G S 3B6

votreriotintoslsj com

P    a  e  e s a    sa      es  e  es  u  a   a     ea 

418 668-0151

communications ee riotinto com

100 rue Saint-Joseph,  lma, G8B  46

energie riotinto com/demande
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13

Retour sur l amende du 25 septembre 2023

      a    s  e    e  es

  vénement survenu en 2019

 Secteur four de calcination du co e

  on-respect de la norme de p    l émissaire D

suite   l arrosage de cendres

  lusieurs actions correctives mises en place

14

  us       

 e   u e  e  e
Rencontre du 13 novembre :

   eu          se    u  2024 : rue Lavoisier et secteur boulevard

du Saguena 

  a s  s  - Compléter les travau  débutés en 2023

- tiliser l e pertise du sous -comité pour les travau   

venir    60 

      s    e   e  es     ues      e  s e  au    e  

1 Rehaussement de la levée acoustique rue Lavoisier

2  Végétalisation et aménagement de la levée rehaussée

3  Consultation du sous -comité pour travau  impactant les terrains

le long du boulevard Saguena 

Coin de la rue Lavoisier et du boulevard Saguena 
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 ause

Développements

Rio Tinto
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 ouvelle directrice e écutive  pérations  uébec

    ha  e     a , auparavant directrice des opérations Vaudreuil-

I SF-Distribution Jonqui re, occupe le poste de   e     e e   u   e

    a    s  u  e     u    u  

Stéphanie cumule plus de sei e années d e périence au sein de Rio

Tinto  luminium notamment   titre de directrice des opérations,

directrice amélioration continue, directrice adjointe, chef de service

électrol se et chef de service carbone    155  Elle est reconnue pour

son st le de leadership collaboratif et inclusif de même que pour sa

capacité   inspirer le changement en prenant soin des équipes 

Marché de

l aluminium
 erspectives 2024-2025

Le conte te

économique
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19

 ctuellement -  a  h   e   a u    u  e    e 

 ri  al  ini             t  ri e  id est       t  et r vision

3 

2,5 

20

Impact sur notre porfolio régional

 P   u             a   1  00     es  a  se a  e : suffisamment de commandes jusqu   la mi -décembre 

 La production des 2 derni res semaines de décembre reste incertaine 

  a    u         e   e  e        a   1 500     esdépendra des négociations contractuelles avec les clients 

 IS L produira jusqu  10     e  ueuses d ici la fin de l année

    e  e

P a ue

 e    e

 e    a e

      u     e  a  e a  e pour les lingots de laminage jusqu  la fin décembre 2023 

  itimat doit produire plus de 1300    se a  e  e        e  a   a e e P1020 

  155 produit 800tm/semaine de lingots de laminage en  1020 

  u  e  a    s       a   e  e  a     u     su  es  a  usse s  e   u  e malgré des primes

relativement basse

 La disponibilité des rebuts sur le marché est tr s élevée ce  u a u    a        a  su  a      e   a

 e  e   600  s    compte tenu de la tr s faible demande pour ces produits

 Diminution importante de la demande dans la majorité des produits de V   

 Les primes produits devraient continuées   diminuer dans les prochaines

semaines  Baisse de 40  pour la billette  
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 Tel que mentionné dans les médias régionau , le Centre de coulée de billettes   lma connaît une

importante hausse des co ts 

 L e ercice pour simplifier la conception et les méthodes de travail afin d avoir un impact significatif sur les

co ts de construction est en cours, et se déroulera au cours des prochaines semaines 

  ctuellement, une vingtaine de travailleurs sont sur le chantier 

 Les équipes ont bien accueilli la nouvelle et seront de retour au chantier au printemps prochain 

 L ensemble des fournisseurs, en région et ailleurs, sont mis  contribution pour influencer la nouvelle

conception et la baisse des co ts 

  otre intention demeure la même : réaliser le projet de centre de coulée de billettes d aluminium  l usine

d  lma afin d accroître notre place sur le marché et fournir  nos clients en  mérique du  ord des produits

de qualité  faible teneur en carbone 

22

Transaction avec Matalco

P u         e    e  e  e a  e     ssa  e            e   e    u e  a  a       a        a    a      e  a

  e   e   se a a      u        e  es     es  es   us   a  s     u  eu s   a u    u      a  e e  se    a  e

        ue  u      

 Rio Tinto a acquis 50   de la participation en capital de l entrepriseMatalco

 Matalco restera l opérateur des si  installations de la coentreprise au   tats- nis et de son site canadien   ntario 

 Rio Tinto est responsables des ventes commerciales et du mar eting pourtous les produits Matalco dans le monde

  Vient compléter l offre de Rio Tintod aluminium primaire  faibles émissions de carbone fabriqué avec de l h droélectricité

Giampaolo Group a été fondé il   a plus de 50 ans   Toronto, en

 ntario  Ses activités se concentrent sur la récolte des rebuts dans

l écos st me des métau  en opérant dans les secteurs du rec clage, de

la fabrication et de la récupération de matériel informatique 

Fondée en 2005, Matalco est l un des principau  producteurs de

billettes et de plaques d aluminium rec clé avec une capacité de

production d environ 900 000 tonnes d aluminium rec clé par année 
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Veuille  prendre note que
la rue Dra e est fermée pour la
période hivernale depuis le 13

novembre 

La réouverture est prévue au
printemps 2024 

 a  e  e u e es   e   u eau    e

      a     e        e h  e  a e 

 Footer 24

Rue Fillion  mur coupe-son 
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Communauté
Retour du train de  o l du Roberval-Saguena  le 9 décembre

  pr s 3 ans d absence le train de  o l Roberval -Saguena  E press

fait son grand retour 

  n événement convivial aura lieu   l arri re d  meublement

Tangua , au 1990, boulevard Talbot, Chicoutimi,  e sa e    

   e   e     ha     13h15  14 h 15  1  h 15 e  1  h 15    noter

que les heures de passage peuvent varier de 15 minutes  

 Le comité du train de  o l sera sur place pour offrir café et chocolat

chaud   la population 

 Le public pourra apercevoir la locomotive circuler sur le chemin de
fer Roberval-Saguena  pendant toute la durée du temps des Fêtes 

26

Communauté
 atrimoine  rvida

Le pont d aluminium a été désigné monument

historique par  SM International, une association

mondiale d ingénieurs et de scientifiques spécialisés

dans les métau  et matériau  

Visite du Lieutenant  Général  aul,

commandant de l armée de l air    rvida 
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16   u s   a     s e      e  a     e  e      e su   e se e

Trois organismes de notre région ont bénéficié d un montant de 25 000   chacun

afin de les aider dans leur mission :

 La Chambrée, Jonqui re 

  uberge de l amitié, Roberval 

 La Maison d hébergement S   S  Jeunesse

Communauté
Inclusion et diversité

 a  e s    a  e   u e e     a    e

Farah liba , ingénieure en aérospatiale au Jet  ropulsionLaborator  J L  de la

  S   Conférenci re invitée par Rio Tinto dans le cadre d une activité Leadership

au Féminin, en collaboration avec la Chambre de commerce et d industries

Saguena -Le Fjord 

 n événement public et un événement avec les emplo és Rio Tinto 

Suivi du projet   60
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 lan potentiel de transition

 rvida-  60

2024 2025 2026 202 

 1  2  3  4  1  2  3  4  1  2  3  4  1  2  3  4

2 ou 3 SDC
1 SDC

        s

Fermeture  rvida
1 SDC 1-2 SDC

F M
 rojet   60

96 cuves
 tude   E écution  rojett

Four de rec clage

 rojet   60

16 ou 96 cuves

E écution  rojett

Mise en
fonction

Centre brasquage

  60
 tude   E écution  rojett

F M

 a  eu   e su   s     a s      ha     euse  e     e  a      u  e

30

P   e    e  a s     e   a u   e  e  P60

 e e   e 2023

 our toute question :    u au es                     

 ass       
  a     e e  

    

  u e  e     u  e

  eau    e

  e   e  sa e

 u u 

 u u       e  

 P60

              a a    

 Démolition 5 b timents, 2 silos, ancienne fondation, piperac 

 E cavation et préparation sol

 Relocalisation du parc de roulottes  rvida

 Travau  de déboisement partiel secteur nord  aire d entreposage

future 

  réparation du terrain pour futur b timent   60

   s  u     

 Rénovation roulottes

 Construction d un nouveau piperac ligne procédé

 Relocalisation d une ligne 13,8  V

 Relocalisation du stationnement nord

 Travau  d installation de la conduite d eau  secteur nord 

  lantation d arbres rue Lavoisier   ajout écran visuel

 rava   r alis s en     
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P   e    e  a s     e   a u   e  e  P60

 e e   e 2023

 our toute question :    u au es                     

 ass       
  a     e e  

    

  u e  e     u  e

  eau    e

  e   e  sa e

 u u 

 u u       e  

 P60

32

P   e    e  a s     e   a u   e  e  P60

 e e   e 2023

 our toute question :    u au es                     

 ass       
  a     e e  

    

  u e  e     u  e

  eau    e

  e   e  sa e

 u u 

 u u       e  

 P60

  h an ier  ro et
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P   e    e  a s     e   a u   e  e  P60

 e e   e 2023

 our toute question :    u au es                     

 ass       
  a     e e  

    

  u e  e     u  e

  eau    e

  e   e  sa e

 u u 

 u u       e  

 P60

34

P   e    e  a s     e   a u   e  e  P60

 our toute question :    u au es                     

 ta es   venir

 Relocalisation de la ligne d   dro - uébec

 Relocalisation de l affiche Rio Tinto

 Mobilisation des roulottes entrepreneurs

 Début des travau  du bassin ouest  avril 2024 

 Début de la construction b timent   60  mars 2024 

  ménagement d un site de pré -assemblage  mars 2024 

 e e   e 2023
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P   e    e  a s     e   a u   e  e  P60

 our toute question :    u au es                     

    rit   iste    la le  
interse  on sor e nord et  o levard  a  ena 

 e e   e 2023

36

P   e    e  a s     e   a u   e  e  P60

 our toute question :    u au es                     

   a t vis el

  lantation d arbres avec sous -comité Ceinture verte

 Rehaussement talus  rue Lavoisier

 e e   e 2023
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   e s

38

Bilan 2023

 ilan ann el

Sondage transmis en début
d année 2024

Rendez vous annuel des CBV en
février/mars 2024
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Calendrier des rencontres

4  e      es     a    e        

 a es      s es

  e      e 1   15      e 

  e      e 2   16  a 

  e      e 3   12 se  e   e

  e      e 4   12    e   e

4  e      es     a    e  su     P60

 a es      s es

  e      e 1   26  a   e 

  e      e 2   11 a    

  e      e 3   13  u  

  e      e 4   24       e

     e  a  e      e
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